
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員會
昨日繼續審議新一份財政預算案，會上有議員關注
葵涌貨櫃碼頭工潮帶出的碼頭工人工作環境問題，
並批評目前一般責任制守則未能保障碼頭工人，令
工人的吃飯及如廁時間也被剝削。勞工及福利局局
長張建宗表示，在資方、外判商及碼頭工會的調解
會上，當局會注重勞工的職安健問題。他又認為，
在今次工潮，勞工處的勞資關係組已適時派出4位同
事去溝通、斡旋，做法並非被動，而是主動。

張建宗指出，在2013年至2014年度，會致力提供
適切的就業支援和培訓、鼓勵就業、充分運用本地
的勞動生產力，亦會繼續致力促進和諧的勞資關
係，確保僱員得到法定最低工資的保障，打擊非法
勞工和違例欠薪，維護僱員權益。同時，政府還會
持續透過執法和教育，保障工人權益。

對工聯會立法會議員陳婉嫻批評，勞工界爭取標
準工時已經有一段很長的時間，可惜一直未有任何
進展，要求「標準工時委員會」首次會議後，便能
夠訂出實施時間表及路線圖。張建宗回應時稱，

「標準工時委員會」剛成立不足48個小時，應該給予
空間及時間，讓委員會作詳細研究，當局會把議員
關注點向委員會反映，希望透過這個平台，社會各
界可就標準工時課題進行深入討論，從而凝聚共
識，釐定未來路向。

勞工處昨日下午安排了
由罷工的職工盟碼頭

業職工會代表與兩間外判商
出席的調解會議，香港國際
貨櫃碼頭公司續有派員列
席，工會一方在會前表示，
將維持接近23%的加薪訴
求，又希望盡快解決事件。
其中一間外判商永豐的負責
人黃志德則呼籲工人顧全大
局，降低訴求。

永豐：企硬加22%難營運

昨日的談判由2點半開始，
歷時5小時結束，未有進展。
黃志德會後表示，昨日主要
討論薪酬問題，永豐承諾在
原有加薪5%的方案上，再增
加相等於薪金2%的津貼，人
人有份；如工人堅持加薪逾
22%，公司難以營運，但願
與工人繼續磋商。

工人代表吳樹明指，已將
工人的訴求一一表達，但對
於兩間外判商提出加薪7%的
方案並不接受，堅持每更加
薪100元，合共加薪逾22%的
訴求。他又表示，昨日會議
至傍晚約6時，工人代表如廁
後返回會議室時，外判商高
寶的3名負責人卻不辭而別，
批評對方沒有展示充分誠
意。

碼頭業職工會總幹事何偉
航指出，外判商提出的方案
等同「原地踏步」，工會會
將有關訊息轉告罷工工人，
但相信不會接受，又指會考

慮將工業行動升級，但未有
進一步透露內容。他表示，
希望盡快與資方繼續談判，
又要求勞工處一併邀約另外
兩間外判商出席會議。

陸慧玲：氣氛良好有交流

勞工處首席勞工事務主任
陸慧玲形容，昨日的會談氣
氛良好，勞資雙方亦有交
流。張建宗則在另一個場合
表示，磋商過程不可以各執
一詞，「自己的立場若果完
全不變，很難有空間達成共
識」，再次呼籲參與調解會的
各方，真真正正拿出誠意，
釋出善意，冷靜、理性、務
實地交流，透過坦誠的磋商
和對話，相信最後可以達成
大家都可以接受的方案，妥
善解決事件。

鄭耀棠：去年8月已商加薪

另一方面，前日曾與資方
召開調解會議的工聯會及勞
聯碼頭業相關工會，今早將
繼續會議。對於坊間仍有人
質疑工聯會在事件上的代表
性，工聯會榮譽會長鄭耀棠
重申，工聯會早於去年8月已
與資方磋商碼頭工人的加薪
問 題 ， 並 要 求 加 薪 8 % 至
10%，資方則在今年3月提出

「加薪5%」的方案，「我們
正準備諮詢工人時，職工盟
卻在此時介入並發起罷工，
當時為免兩間工會出現鬥
爭，只好暫時中止談判。」
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張建宗：勞處斡旋做法主動
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香港文匯報訊（記者 文森）香港國際貨櫃碼頭公

司勞資雙方，昨日連續第二天召開調解會議，由職

工盟碼頭業職工會與兩間外判商談判。兩間外判商

昨日在會上釋出善意，願意在加薪5%的方案上，再

增加相等於薪金2%的津貼，惟工會一方堅拒讓步，

對加薪逾22%的訴求「寸步不讓」，更考慮將工業行

動升級，最終會談中斷，未有成果。勞工及福利局

局長張建宗指出，談判一定要有誠意，若大家立場

完全不變，很難有空間達成共識，並呼籲各方透過

坦誠的磋商與對話，妥善解決事件。資方今天上午

將續與工聯會及勞聯的代表會談。

香港文匯報訊（記者 文森）運
輸及房屋局局長張炳良昨日出席
立法會財委會後表示，政府十分
關注葵涌貨櫃碼頭工潮，局方一
直與碼頭營運商和業界保持緊密

溝通，掌握貨櫃碼頭及港口的操
作情況。他指出，有船公司短期
內需要調整船舶到港的行程，貨
運亦有延誤，但相信只是短暫現
象，由於香港港口仍然有優勢，

包括自由港地位及通關便捷，若
貨櫃碼頭盡快恢復正常運作，對
本港經濟長遠的影響不大。

他又說，香港貨櫃碼頭成本較其
他地區高，未來要走高增值路線，
政府會全面檢視現時港口物流發展
的政策、配套和組織架構。

香港文匯報訊（記者 文森）貨櫃碼頭工潮
仍未解決，勞工處安排勞資雙方今日繼續談
判。對於有報道指和黃集團主席李嘉誠介入
談判，李嘉誠的發言人否認他有介入談判，
並表示未有講過報道中的言論。另外，香港
國際貨櫃碼頭亦發表聲明，指日內將在碼頭
不同地點安裝多5座流動廁所，對於有指外判
商員工的工時及操作模式與海外碼頭不同，
該公司強調是基於外判商與其員工所達成認
為最適切的安排。

昨日有報章報道指，李嘉誠親自介入談
判，並表示「多使一點錢無問題」。報道又引
述消息指，李嘉誠對於自己成為今次工潮的
矛頭所向，有點「不開心」，但亦表明希望盡
快解決。報道又指，預料在李嘉誠的介入
下，HIT已打算提高加薪幅度及改善工人的
工作環境，但就不可能達到職工盟提出的
23%加幅。和黃集團主席李嘉誠透過發言人

否認有關報章報道，指他介入貨櫃碼頭工潮
勞資雙方談判；又表示沒有講過報道中的有
關的言論。

HIT：多設5流動廁

另外，香港國際貨櫃碼頭（HIT）昨日宣
布，將於日內在碼頭不同地點安裝多5座流動
廁所，使堆場內的廁所總數增至14所；又強
調任何工人若有需要都可以隨時通知控制中
心安排堆場的巡邏車接送工人上廁所。

至於有指HIT外判商員工的工時及操作模
式，與海外碼頭不同，該公司強調是基於外
判商與其員工所達成的安排，當中照顧到不
同工種所需、不同員工對每更工時長短的不
同訴求，包括他們如何可以節省交通時間及
費用等的考慮，不論每更的工時長短，當中
都有休息時間，碼頭內也有設施讓工人小
休。

碼頭工人工潮已踏入第三周，政府正努力斡旋，

為不同工會與資方召開多場調解會議。然而，職工

盟至今未有任何讓步的意圖，更預示有可能將工業

行動升級。職工盟在今次事件上態度強硬，其實

「醉翁之意不在酒」，背後並非為工人爭取福利，卻

是爭取他們過去在大大小小工潮上一直強調的集體

談判權；因為只有這樣，他們才可進一步主導工

會、控制工人，以達到其政治目的。

搞白色恐怖 屢批工聯會
職工盟強調集體談判權並非新鮮事，今次卻不

惜批評其他工會以達目的，手法卑劣。有資深工

運人士指出，不同工會各自為其會員及工人爭取

權益，本屬正常不過之事，但職工盟卻連日批評

工聯會，視工聯會由去年8月至今的努力如無物，

無疑是製造白色恐怖；而職工盟在爭取加薪幅度

上，一開始便向資方「隨便叫價」，根本是無意達

成共識。

工潮損港貨運 不顧後果
該名人士又批評，職工盟從民間募捐得來的「罷

工基金」，卻只向本身是其會員，或願意即時入會

的工人發放，更是變相透過工潮招收會員，其別有

用心，昭然若揭。他又指出，近年本港貨櫃業發展

逐漸被外界取代，工潮繼續下去只會影響外界對本

港貨櫃服務業的信心，令行業不斷萎縮，最終受苦

的也是工人，甚至連飯碗亦可能不保。然而，這一

點卻是職工盟從來沒有向

罷工工人說明，甚至根本

從來沒想過的。

爭集體談判權 以達政治目的
香港文匯報記者 文森

■黃志德（左）承諾，永豐再增加相等於薪金2%

的津貼，但何偉航（右）批評方案等同「原地踏

步」。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

威脅將工潮升級 張建宗籲坦誠對話

外判商願加薪7%職工盟拒接受

張炳良：檢視港口物流發展政策


